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Ушел из жизни Николай Добронравов

КАЖЕТСЯ, ГУБЕРНАТОРА УБЕДИЛИ...
«Советская Россия» на про-

тяжении почти двух лет расска-
зывает о борьбе жителей стани-
цы Полтавской Краснодарско-
го края с необъятным мусорным 
полигоном, который все прибли-
жается к их домам. Мало того, 
региональная свалка располо-
жена рядом с рисовыми поля-
ми Кубани, которые поставляют 
около 40 процентов риса на вну-
тренний российский рынок. Все 
это время жители станицы выхо-
дят на коллективные протесты, 
перекрывают дорогу к полиго-
ну, по которому колоннами идут 
мусоровозы через населенный 
пункт, пишут обращения и заяв-
ления во все федеральные орга-
ны власти – и никакого резуль-
тата. Полигон растет и вширь, и 
ввысь…

Многократно жители пред-
принимали попытки встретиться 
с губернатором Кубани Вениа-
мином Кондратьевым, но услуж-
ливыми власти силами каждый 
раз такая встреча срывалась. В 
последние месяцы протест жи-
телей станицы принял особо 
острый характер. Редакция свя-
залась с лидером антимусорно-
го протеста станицы, лауреатом 
премии газеты «Слово к народу» 
Натальей ГАРЯЕВОЙ.

– Ситуация в последнее вре-
мя усугубилась тем, что вонь, 
исходящая от полигона, пошла 
на станицу. Но это только ка-
тализатор. Когда мы начинали 
бороться в 21-м году, думали: 
напишем пару жалоб, и свал-
ку закроют. Мы наткнулись на 
непробиваемую стену. Со вре-
менем поняли, что это долгий 
путь. За два года ситуация не 
сдвинулась с места. У людей тер-
пение кончилось, народ стал па-
никовать. Такое ощущение, что 
нас решили разменять на мусор. 
Самое страшное – это онколо-
гия. После обращения в СК нам 
заявили, что онкология у нас 
ниже среднекраевой, – это тоже 
стало катализатором последнего 
возмущения. У меня семья, де-

сять человек, четверо от онко-
логии умерло. У каждого в семье 
или болеют, или болели. Мы пы-
тались все это время достучать-
ся, дозвониться до губернатора, 
складывалось впечатление, что 
он решительно не хочет с нами 
встречаться. Я даже стояла воз-
ле администрации с плакатом 
«Губернатор, выходи!». В июле 
была принята новая территори-
альная схема по обращению с 
отходами. Согласно ей, полигон 
увеличивается на 14 гектаров в 
сторону станицы. Мы выстави-
ли возражения, но их не приня-
ли, поскольку инвестор не отка-
зался от планов по расширению 
полигона. У нас в августе начала 
рыба дохнуть в ерике (Полтав-
ский ерик, местная небольшая 
река) – после того, как открыли 
шлюзы в канале, который воз-
ле полигона проходит. Мертвая 
зона, получается. Нас приглаша-
ли в следственное управление, 
где сообщили, что после указа-
ния главы СК Александра Ба-
стрыкина наши жалобы начнут 
расследовать…

– Но губернатор все-таки к 
вам приехал…

– Не совсем так, официально 
он приехал на встречу с рисово-
дами на праздник рисоводства. 
А нас – шесть активистов ста-
ницы – пустили на эту встречу. 
Собирались человек тридцать, 
но в итоге на встречу допустили 
всего шестерых. Многих отсек-
ли полицейские. После «празд-
ника» в сопровождении руко-
водства этого полигона Вениа-
мин Иванович приехал на нашу 
свалку.

– Какие впечатления и выво-
ды вы сделали после встречи?

– Рада, что удалось убедить 
его приехать и встретиться с 
нами, так что он увидел все соб-
ственными глазами и, естествен-
но, почувствовал все «ароматы». 
В целом сложилось впечатле-
ние, что он проявлял заинтере-
сованность в том, чтобы вник-
нуть и разобраться. Хотя испол-

нительный директор компании 
«Экотехпрома», которая владе-
ет полигоном, Елена Устюжа-
нина всячески навязывала ему 
свою позицию. Она под каме-
ры утверждала, что Полтавский 
полигон оборудован система-
ми защиты. Да нет там никаких 
систем. Это установлено судом 
и прокуратурой. У нас множе-
ство официальных документов 
из той же прокуратуры, кото-
рая вы явила в функционирова-
нии полигона массу нарушений. 
В целом его решительная фра-
за, после всего увиденного, по-
сле нашего рассказа, после того, 
как он вдохнул все запахи: «Я 
считаю, это моя точка зрения 
как человека, наверное, а может 
быть, и губернатора, что поли-
гон, конечно, должен быть за-
крыт», это обнадеживает. Есть 
еще один положительный мо-
мент. Я рассказала, что на нас 
вышла компания из Санкт-Пе-
тербурга с предложением уста-
новить на свалке эксперимен-
тальную машину по переработ-
ке отходов. Я узнала, что в по-
недельник утром заместитель 
губернатора уже вылетел в Пи-
тер для знакомства с машиной 
и условиями, на которых маши-
ну нам могут поставить. Все, кто 
с нашей стороны присутствова-
ли на встрече с Кондратьевым, 
воспряли духом. Забрезжила ка-
кая-то надежда, что нам удастся 
остановить мусорщиков, спасти 
жителей станицы…

– В вашей интонации как-то 
не слышится особого подъема.

– Скажу так, сомнения, и не 
только у меня, в том, что опера-
тивно полигон будет закрыт, как 
того, кстати, требует даже про-
куратура, остались. И вот поче-
му. Вениамин Иванович заявил, 
что решение о закрытии полиго-
на должно основываться только 
на заключении госэкспертизы, а 
коммерческой он не доверяет. В 
частности, он нам сказал, цити-
рую дословно: «Вопрос только в 
том, что если мы его закроем, то 

ситуация может быть еще хуже – 
с точки зрения экологической 
обстановки. Чтобы принять ре-
шение – и я его приму – о немед-
ленном закрытии (…) мне необ-
ходимо заключение професси-
оналов – Росприроднадзора, о 
загрязнении воды, земли и воз-
духа». Но мы прекрасно знаем, 
как Росприроднадзор берет про-
бы там, где невозможно найти 
превышение, вместо того, чтобы 
брать объективно. Мы передали 
губернатору массу результатов 
экспертиз, сделанных автори-
тетнейшими российскими лабо-
раториями, но он не посчитал их 
объективными. 

– Наталья Юрьевна, какова 
ситуация сейчас, после визита 
губернатора, на свалке?

– По большому счету пока без 
изменений. Последнее время 
над свалкой распыляют химиче-
ское вещество, которое застав-
ляет отходы сохнуть быстрее, 
так называемый мумификатор. 
Это не менее вонючий спрей, 
распыляемый в огромных коли-
чествах. Сутки после такого рас-
пыления перестает вонять свал-
кой, а дико воняет этой химией. 
У людей начинаются астматиче-
ские проявления. Через сутки он 
выветривается, и станицу вновь 
накрывает вонь помойки.

– Что планируете предприни-
мать в ближайшее время?

– Очень надеемся, что губер-
натор сдержит слово, оператив-
но заставит своих чиновников 
провести все экспертизы и бу-
дет принято решение о закры-
тии и ликвидации полигона. Я 
общалась с учеными, с эколога-
ми: они говорят, что рекультиви-
ровать ее невозможно, потому 
что под ней нет водоупорного 
слоя, нет никаких систем техно-
логических для сбора фильтра-
та. Хотя, если честно, у людей 
пока преобладает пессимизм. И 
для этого есть основания… Но 
руки мы не сложим. Будем бо-
роться дальше.

Тарас ЕВТУШЕНКО

Клип в газете

Видеоклип смотрите на нашем сайте sovross.ru

КЛАССИК РУССКОЙ ПЕСЕННОЙ ПОЭЗИИ
Ушел из жизни Николай Нико-

лаевич Добронравов. Последний 
из русских советских поэтов-пе-
сенников, чье творчество украси-
ло и освятило всю вторую полови-
ну ХХ века и начала XXI. 

«Звездная страна», «Надежда», 
«Я не могу иначе», «Беловежская 
Пуща», «Зачарованная даль», 
«Слышится нам голос дальнего 
парада», «В хоккей играют насто-
ящие мужчины» и многое-многое 
любимое другое – это всё Нико-
лай Добронравов.

Лирическое и гражданское на-
чала в его песнях были так орга-
нически слиты, так трогали серд-
ца наших соотечественников, что 
навсегда стали частью сознания 
нашего народа. Это то, чем всег-
да отличалась русская класси-
ческая литература, – мы не мыс-
лим себя без пушкинского «Буря 
мглою небо кроет», лермонтов-
ского «Выхожу один я на дорогу» 
или некрасовского «Средь высо-
ких хлебов затерялося».

Николай Николаевич Добро-
нравов уже давно стоит в ряду 
классической русской песенной 
поэзии: Василий Лебедев-Ку-
мач, Михаил Исаковский, Алексей 

Фатьянов, Алексей Сурков, Лев 
Ошанин, Михаил Матусовский.

Вместе с гениальной Алексан-
дрой Пахмутовой, ставшей его 
музой, соавтором и главным че-
ловеком в его жизни, он оставил 
нам песни – золотые слитки: о 
нашей великой стране СССР, о 
Москве, которую он называл «Ты 
моя надежда, ты моя отрада», о 
любимом герое великой Совет-
ской страны Юрии Гагарине, о 
заветных смыслах России, о по-
бедном советском спорте и ле-
гендарной Олимпиаде, о запо-
ведной Беловежской Пуще и о 
многом другом важном. Кажет-
ся, его песням несть числа. Но 
все они памятны и прекрасны.

Он подарил нам еще одну уди-
вительную песню под названи-
ем «Нежность» – о французском 
легендарном летчике и писателе 
Антуане де Сент-Экзюпери – та-
кого пронзительного смысла, что 
она стала нашим национальным 
песенным символом, и ей поза-
видовать могла бы сама  Франция.

Николай Николаевич прожил 
долгую, яркую и, на мой взгляд, 
очень счастливую жизнь. Он был 
человеком с большим талантом и 

большим сердцем. В самом нача-
ле биографии его путь определил 
и наставил, как это часто быва-
ет, любимый учитель, каким стал 
для него преподаватель русско-
го языка и литературы в простой 
поселковой подмосковной шко-
ле. Не побоюсь быть пристраст-
ным, но я искренне верю, что 
именно русские и советские учи-
теля во многом определили судь-
бу нашей литературы и культуры в 
 целом.

Большую печаль нашего про-
щания с верным другом и люби-
мым поэтом Николаем Добро-
нравовым может смягчить только 
уверенность в том, что его лите-
ратурное и человеческое наслед-
ство – это не только богатство на-
шего поколения. Это завещание 
новым поколениям – любить и 
верить в особое предназначение 
нашей Родины. В ее «заповедные 
дороги и зачарованные дали», как 
он замечательно сказал в одной 
из своих песен.

Г.А. ЗЮГАНОВ,
руководитель 

Коммунистической фракции 
Российской Федерации

Под ПолтавскойН.В. КОЛОМЕЙЦЕВ, 1-й заместитель 
руководителя фракции коммунистов в Госдуме

Осенняя сессия Госдумы 
будет напряженной  

Депутаты-коммунисты заявляют, что не 
оставят без внимания ни проблемы села, 
ни растущие цены, особенно на топливо 
и хлеб, ни действия Центробанка, под-
рывающие производственные силы РФ, 
ни социальные вопросы, ни прогнившую 
насквозь избирательную систему, удоб-
ную для фальсификации результатов вы-
боров.  

Парламентарии уже съехались в свою 
штаб-квартиру на Охотном Ряду, 1. Се-
годня, 19 сентября, состоится открытие 
сессии, первая пленарка и первые жар-
кие дискуссии. За время каникул в стра-
не и мире произошло много событий. О 
них рассказывали СМИ, их комментиро-
вали депутаты. Но не случилось самого 
ожидаемого – спасения Донбасса от на-
цистов, Донецка – от бесконечных об-
стрелов, людей, теперь уже наших, рос-
сиян, – от гибели. Остаются невыпол-
ненными задачи, поставленные перед 
специальной военной операцией (СВО), 
проводимой РФ на Украине: денацифи-
кация, демилитаризация фашистской 
Украины… Наоборот, война расширяет-
ся. Артиллерия ВСУ бьет по населенным 
пунктам Белгородской, Курской, Брян-
ской областей. Беспилотники прилета-
ют вглубь России. 

«Война затягивается…» – ропщут в 
думских кулуарах.  

– В людях накапливается раздраже-
ние, даже злость, а это очень опасно… – 
утверждает один из самых наблюдатель-
ных депутатов Госдумы, коммунист Ни-
колай Васильевич Коломейцев. – Люди 
недовольны тем, что война становится бес-
конечной, что обесценивается рубль и ра-
стут цены. Народ не верит в достоверность 
результатов прошедших 10 сентября вы-
боров. В моем Ростове-на-Дону избирате-
ли поражаются, что в числе победителей 
оказались те, за кого вообще мало кто го-
лосовал… Трехдневный процесс не помог 
увеличить явку избирателей, она составила 
42,8%, не участвовали в выборах 1 милли-
он 813 тысяч ростовчан, зарегистрирован-
ных по области. Обо всем этом будем гово-
рить на заседаниях.  

Как первый заместитель руководите-
ля фракции КПРФ в Госдуме, Н.В. Коло-
мейцев поделился с читателями «Совет-
ской России» планами коммунистов на 
5-ю, осеннюю, сессию Госдумы восьмого 
со зыва:

– Первым приходит к нам на фракцию 
министр сельского хозяйства РФ Дмитрий 
Патрушев. Он отчитается в Госдуме на 
«правительственном часе» в среду. К нему 
у нас много вопросов. Мы уже направили 
министру 52 вопроса в письменном виде. 
Часть из них будет озвучена на пленарном 
заседании. Самый острый – вздорожание 
солярки. Эта проблема мучает крестьян 
все последние 30 лет капитализма: как по-
севная или уборочная кампания – так не-
фтевладельцы взвинчивают цены на горю-
чее. Даже война их не останавливает, госу-
дарственные проблемы для них не суще-
ствуют.

Мы проводили встречи с крестьянами. 
Они крайне возмущены. Они не понима-
ют, почему наша страна, добывающая мил-
лионы тонн нефти, являющаяся крупным 
экспортером углеводородов, не обеспечи-
вает свое село горючим по доступным це-
нам, особенно в период уборочной страды 
и посевной. Вот и в эту осень в очередной 
раз вздули цены на солярку!

– Эта ситуация повторяется все эти 
трагические 30 лет. Но хотя бы сейчас, 
когда страна проводит СВО, когда война 
забирает человеческие жизни и истощает 
наши ресурсы, можно было бы не гробить 
село бешеными ценами на горючее? Оно 
же наш кормилец… 

– Это нужно у президента спрашивать… 
У нас, как вы видите, во власти остаются 
уже состарившиеся либералы, которым на-
род – до барабана. Путина окружают со-
ветники, министры, большинство которых 
в 90-е, прозванные лихими, входили в со-
став младореформаторов: Швыдкой, Фур-
сенко, Силуанов, Набиуллина, Новак, Го-
ликова… Это все «дети Чубайса», его со-
ратники. Так чего от них ждать?  

С моей точки зрения, они и войну за-
тягивают для того, чтобы беспредельно 
провести президентские выборы в 2024 
году. Чтобы это были вообще не выборы, 
а поворот к 90-м. Своего рода «репетици-
ей» были нынешние, сентябрьские, выбо-
ры. Секвестру подверглись представители 
КПРФ. В нашем региональном заксобра-
нии было 8 коммунистов, после 10 сентя-
бря осталось 2. Коммунистов убирали це-
ленаправленно. Сначала нагнали «военно-

пленных», так я называю группы голосую-
щих под контролем начальников, а потом 
бесцеремонно поменяли все сейф-пакеты. 
И получили необходимый для правяще-
го режима результат. Были также вбросы 
бюллетеней за «своих» кандидатов, а то и 
дописывание голосов… 

К сожалению, на все эти нарушения ни 
Следственный комитет, ни прокуратура не 
реагировали. Полагаю, все это делалось по 
команде Кириенко.

– А какие законопроекты вынесете на 
рассмотрение в эту сессию?  

– У фракции готов солидный пакет бу-
дущих законов, в которых нуждается наша 
страна, наша экономика. Но о перспекти-
вах их принятия говорить трудно. «Единая 
Россия» голосует только за то, что одобрит 
исполнительная власть, а это далеко не 
всегда отвечает интересам народа. 

Мы государственники, а нами управля-
ют рыночники. Они же отслеживают, что-
бы коммунистов было как можно меньше 
на всех уровнях. Например, Донбасс. Мы, 
КПРФ, 120 гуманитарных конвоев отвез-
ли, там настрой народа в основном за со-
ветскую власть. Но 10 сентября правящие 
чины из Москвы им «нарисовали» побе-
ду «Единой России». У меня есть факты – 
бюллетени с надписями: «Мы, конечно, 
наивные, но не дураки, с нами так нельзя». 

У меня впечатление, что эта правящая 
команда специально возбуждает народ, 
чтобы лбами столкнуть еще раз… 

– Донбассовцы еще в 2014-м, прово-
дя свой референдум за выход из состава 
Украины и за вхождение в Россию, мечта-
ли, что придут в РФ и попадут в социа-
лизм. Теперь их постигло разочарование. 
Но надеются на КПРФ.  

– Мы их не оставим. Они – наши люди, 
наши братья. Предлагаемые нами законо-
проекты полностью отвечают их интере-
сам. Только единороссы будут препятство-
вать их принятию. А что касается выборов 
в наших новых регионах – ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской областях, то ска-
жу так: на войне выборы не проводятся.  

– Это была формальность…
– Это не формальность, а профанация. У 

наших людей убили веру… У нас до 90% 
граждан вообще не ходят на выборы. Не 
зря партия власти вычеркнула из закона 
порог явки. Так что идет чисто рисование 
цифр проголосовавших.  

– И якобы все за единороссов? 
– Теперь они хотят президентские вы-

боры провести чисто электронным спосо-
бом. А потом объявят: 90% – за нацлидера. 
Проверить достоверность результатов ни-
кто никогда не сможет.    

Так что наша фракция перво-наперво 
будет настаивать на принятии подготов-
ленного нами проекта Избирательного ко-
декса. Выборы 10 сентября подтверждают 
злободневность этого документа. 

Считаем необходимым обострить вопрос 
о бездействии Центризбиркома и других 
органов, обязанных контролировать ход 
выборов. Мы требуем привлечения к от-
ветственности нарушителей, число кото-
рых, как показывают выборные кампании, 
не уменьшается, а их противоправные дей-
ствия, особенно в день голосования, ста-
новятся все изощреннее. Зачем тогда го-
ворить, что это выборы, если работа идет 
только в пользу власти? Такое впечатле-
ние, что итоги голосования заранее про-
считываются, и достигают их любой ценой. 
В итоге не люди выбирают власть, а власть 
сама себя выбирает.   

И что это за судейство самозванное в 
лице избиркомов? Их задача посчитать го-
лоса, а они работают на команду Кириен-
ко, фальсифицируя выборы.  

Будем вновь ставить вопрос о набиул-
линском ЦБ. За август обвалили рубль не-
оправданно. Снова на плаву доллар. Какая 
же это борьба с санкциями, с мировым ге-
гемоном?     

Будем поднимать темы цен на дизтопли-
во, на хлеб, они растут не преставая. На 
графиках мы представляем динамику вздо-
рожания… 

– Это никак не стыкуется с заявления-
ми президента о росте экономики, разви-
тии производства. 

– Да, как тут что-то развивать, если 
кредиты стали дороже в разы, если Цен-
тробанк все выше поднимает ключевую 
 ставку? 

КПРФ планирует жестко вести диалог 
со своими оппонентами. Этого требует от 
нас народ, наши борцы с неонацизмом, 
вою ющие под Красным Знаменем Победы 
и социализма. 

Записала Галина ПЛАТОВА 

Около 8 тыс. домов 
и квартир белгородцев 

было повреждено 
с начала СВО

 К настоящему моменту вос-
становлено порядка 5 тыс. 
жилых помещений.
Белгородские власти восстано-

вили порядка 5 тыс. жилых поме-
щений из почти 8 тыс. поврежден-
ных в результате обстрелов с нача-
ла специальной военной операции, 
сообщила врио главы администра-
ции губернатора региона Елена 
Долманова в ходе оперативного 
совещания в понедельник.

«С начала проведения СВО на 
территории области поврежде-
но 7929 жилых помещений, из них 
4568 – частные домовладения и 
3361 квартира. По состоянию на 
17 сентября восстановлено 4847 
жилых помещений, из них частных 
домовладений – 3119 и квартир – 
1728», – уточнила она.

По словам Долмановой, еще 2,4 
тыс. домов и квартир в настоящее 
время восстанавливают.

«В работе находятся 2433 жи-
лых помещения и 649 жилых по-
мещений попадают в зону ЧС, где 
невозможно приступить к восста-
новительным работам, потому что 
мешает оперативная обстановка 
или они не подлежат восстановле-
нию», – сообщила чиновница.

По ее информации, наиболь-
шее число поврежденного жилья 
приходится на Шебекинский го-
родской округ – 3930 жилых поме-
щений, из которых восстановлено 
1626.

В свою очередь губернатор Вя-
чеслав Гладков сообщил на сове-
щании, что на оплату восстанови-
тельных работ область взяла два 
кредита в размере 450 млн и более 
200 млн рублей.

По его словам, до конца неде-
ли регион должен получить 1 млрд 
рублей из Резервного фонда пра-
вительства РФ, которые пойдут на 
погашение кредитов и оплату теку-
щих строительных работ.

«Средства в размере 1 млрд, ко-
торые поступят на восстановление 
домов из федерального бюджета, 
необходимо оплатить подрядчи-
кам за уже выполненные работы до 
1 октября, так как подрядчики уже 
взяли кредиты и им необходимо их 
погасить», – заявил глава региона.

Он также потребовал провести 
служебное расследование в связи 
с тем, что поступившие в област-
ной Минфин документы по выпла-
там подрядчикам со сроками осво-
ения выделенного 1 млрд рублей 
идут вразрез с поручениями губер-
натора.

Гладков подчеркнул, что на ра-
боты по восстановлению жилья 
белгородцев будет направлено 
3 млрд 700 млн рублей. В том числе 
2 млрд рублей область переносит в 
расходы 2023 года с I квартала сле-
дующего года, 1 млрд рублей – по-
лучит из резервного фонда прави-
тельства РФ, еще 700 млн – за счет 
экономии бюджетных средств. По 
словам руководителя региона, эти 
деньги должны быть израсходо-
ваны на восстановление жилья до 
конца 2023 года.

Приграничные территории Бел-
городской области с 24 февраля 
2022 года подвергаются обстре-
лам с украинской стороны. Есть 
погибшие и раненые среди мир-
ного населения. В связи с этим в 
регионе установлен «желтый» (вы-
сокий) уровень террористической 
опасности. В 15 приграничных 
населенных пунктах введен ре-
жим ЧС.

Цены на дизель ускорили рост
 Оптовые цены на соляр-
ку превысили 74 тысячи 
рублей за тонну.

В понедельник, 18 сен-
тября, стоимость летне-
го дизельного топлива на 
Санкт-Петербургской меж-
дународной товарно-сырье-
вой бирже выросла на 1,27 
процента, до 74 694 рублей 
за тонну, свидетельствуют 
данные площадки. Неделю 
назад цены на летний дизель 

составляли 71 047 рублей за 
тонну, а по итогам понедель-
ника, 4 сентября, – 68 278 
рублей. Таким образом, не-
дельный рост ускорился с 
2769 до 3647 рублей, сооб-
щает РИА «Новости». Земле-
дельцы бьют тревогу уже це-
лый месяц, из-за дефицита 
и резкого подорожания ди-
зельного топлива срываются 
полевые работы. Правитель-
ство же пока воздерживает-
ся от регуляторных мер ре-

агирования, ограничиваясь 
совещаниями и информаци-
ей о готовящихся законопро-
ектах. В списке вариантов 
возможных действий, кото-
рые приводят СМИ и экспер-
ты, есть заградительная по-
шлина на нефтепродукты на 
уровне 250 долларов за тон-
ну, а также временный пол-
ный запрет на экспорт, кото-
рый будет действовать до на-
сыщения внутреннего рынка 
и снижения цен.
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РФ. Ждем повышения 
уровня жизни?  

Около половины россиян (48%) убежде-
ны, что имеют реальные основания ожидать
повышения своего уровня жизни на период
ближайших пяти лет, свидетельствуют дан-
ные опроса Фонда «Общественное мнение»
(ФОМ). Наиболее оптимистично в этом пла-
не настроены сограждане 18–30 лет – поч-
ти три четверти респондентов данной воз-
растной категории (72%). Ухудшений ожи-
дают 8% россиян, среди сограждан старше
60 лет каждый девятый (11%) уверен, что
будет жить хуже. Каждый пятый (22%) не ви-
дит на данный период для себя признаков
перемен ни в лучшую, ни в худшую сторону,
почти каждый четвертый (24%) затрудняет-
ся предположить, на что может рассчиты-
вать. Опрос был проведен среди 1500 рес-
пондентов в 104 населенных пунктах РФ, в
53 регионах.

Республика Бурятия. 
Катастрофическая нехватка
доярок и механизаторов

В Кабанском районе директор ООО «Ру-
бин» Александр Никонов заявил, что в хо-
зяйстве катастрофически не хватает доярок
и механизаторов. Он рассказал, что доярки
в «Рубине» могут получать до 60 тысяч руб-
лей, а механизаторы – до 70 тысяч. Но сей-
час просто не осталось в селах людей. Глав-
ную причину он видит в отсутствии четкой
государственной кадровой политики. 

Забайкальский край. 
Фестиваль в помощь СВО

Фестиваль фронтового творчества про-
шел в Чите, на котором показали изделия,
которые делают для участников спецопера-
ции. В палатках на центральной площади
Читы прошла выставка окопных свечей,
маскировочных сетей, сухих пайков, теплых
вещей. Также волонтеры показали, как из-
готавливать эти изделия, – все, что создали
на мероприятии, в местном правительстве
обещают отправить в зону СВО.  

Псковская область. Лекарство 
купишь – жить не на что  

Жители Псковской области не могут по-
лучить дорогостоящие льготные препара-
ты. «Сейчас моя дочь находится в больни-
це, опять в тяжелом состоянии, потому что
нет препарата, который ей жизненно не-
обходим. Наше лекарство стоит два мил-
лиона в месяц, сами понимаете, что купить
мы его не можем. И аналога его нет», – пи-
шут жители в соцсетях. «Просто складыва-
ется так: хочешь жить – купи лекарство, ле-
карство купишь – жить не на что», – возму-
щаются люди. Проблемы с получением бес-
платных лекарств возникают в регионах не
первый год, ситуация ухудшилась.

РФ. Вырос налог 
на гамбургеры, сэндвичи 

НДС на бутерброды правительство под-
нимает с 10 до 20 процентов. Так что теперь
бывший Макдоналдс можно смело назы-
вать «Дорого и точка». Понятно, что коснет-
ся это новшество не только одной сети, а
всех предприятий быстрого общепита.
Стоит учесть, что заведения фастфуда – это
общепит в основном для малообеспечен-
ных и бедных. Так что всё как обычно…

Тульская область. Митинги против
закрытия онкоотделения 

Активистки «Родители Новомосковска»
объявили о проведении акций в защиту ра-
диологического блока городской больницы.
Организаторы намерены провести митинги
в Новомосковске или в Туле. До этого они
направили четыре обращения в минздрав
региона. Полученные ответы авторы назва-
ли отписками. Местные жители уже собра-
ли более 30 тыс. подписей за сохранение
отделения.  

Республика Алтай. Автобусы 
не вышли на маршруты

Шесть региональных автобусных марш-
рутов закрыты в Республике Алтай из-за
«отсутствия водителей» до 2024 года, со-
общили в министерстве регионального раз-
вития. Речь идет в первую очередь о марш-
рутах, связывающих столицу региона с рай-
центрами. Как людям из глуши добираться
в больницы, школы, магазины, власть сама
не знает.

Москва. Мигрант устроил 
автопобоище 

Приезжий строитель устроил одно из са-
мых массовых ДТП за последние годы в
столице – протаранил сразу 10 машин. С
места события он попытался скрыться, но
ДПС его догнали уже в Подмосковье. От-
крыв машину, патрульные опешили – на си-
денье сидела женщина с отрубленными
пальцами на руке, вся изрезанная. На зад-
нем сиденье лежал окровавленный топор.
Кроме того, в салоне авто сидела малень-
кая девочка. Как оказалось, и женщина, и
ребенок – семья мигранта, его жена и дочь,
над которыми он издевался.

Челябинская область. 
Митинг против рынка

На протест вышли жители поселка Кре-
менкуль. Народ выступил против работы
оптового овощного рынка рядом с их дома-
ми, который заполонили мигранты. Мест-
ные жители потребовали начать проверки
действий чиновников. Протестовать мест-
ным жителям мешали силовики. Они пере-
крыли дороги в поселок и не пропускали на
акцию без документов. 

Социальная 
хроника 2023 Начались расследования

МВД начало проверку
фальсификации 

на выборах
Управление МВД по Уль-

яновской области организо-
вало проверку возможной
фальсификации на выборах
депутатов регионального за-
ксобрания и органов местно-
го самоуправления.

Основанием для этого ста-
ло заявление кандидата в де-
путаты от КПРФ Сергея
Крючкова, который обратил
внимание на аномально вы-
сокое голосование «на дому»,
проходившее на участке
№2008 (располагается в Но-
вомалыклинском районе).

По предварительным под-
счетам, члены комиссии за-
тратили около 3 минут на
каждого избирателя, что на
практике практически не-
возможно. Выяснилось, что
избиратели, якобы отдавшие
свои голоса, давно не про-
живают на территории ре-
гиона, а по данным адресам
они проживать просто не
могут – дома находятся в
разрушенном состоянии.

Подобная история случи-
лась в Сурском районе, ко-
гда на одном из участков
член комиссии от КПРФ
(участок в с. Сара) заметила
заявления от жителей, также
не проживающих по месту
регистрации, но «пожелав-
ших проголосовать вне
участка».

Скандал попытался замять
глава района, но представи-
тели КПРФ проявили прин-
ципиальность. Представите-
ли обкома партии сделали
соответствующее заявление
в региональное УМВД.

Видимо, с помощью по-
добных технологий и ковал-

ся результат «Единой Рос-
сии», и именно для этого
вводилось трехдневное голо-
сование – чтобы времени на
различные махинации было
больше.

Региональное отделение
партии требует доскональ-
ной проверки данных фак-
тов, а также анализа досто-
верности голосования во
всех районах Ульяновской
области.

Новосибирский УИК 
подал в отставку 
в полном составе

Члены УИК №844 Толма-
чевского сельсовета Новоси-
бирского района Новосибир-
ской области вышли из ко-
миссии в полном составе, со-
общили в пресс-службе ре-
гионального отделения
КПРФ.

«На участке №844 так «за-
гоняли» комиссию, заставляя
членов комиссии выходить на
улицы, ловить и собирать лю-
дей. Им это безобразие в кон-
це концов так надоело, что
они всем составом вышли из
комиссии», – рассказал пер-
вый секретарь райкома пар-
тии Виталий Тихов.

Он также подтвердил ин-
формацию о том, что адми-
нистрация Новосибирского
района во главе с единорос-
сом Андреем Михайловым
для повышения явки обеща-
ла предоставить пассажир-
ские «газели» трем сельсове-
там, показавшим лучшую яв-
ку на выборах губернатора.

В итоге самая большая яв-
ка оказалась Боровском сель-
совете – 53,99%, на втором
месте – Плотниковский сель-
совет (42,86%), на третьем –
Берёзовский (42,01%). А вот
Станционный сельсовет, ко-

торый возглавляет коммунист
Фанир Хабибуллин, искус-
ственно не поднимал явку,
которая в итоге составила
20,88%.

И на территории сельсове-
та с нормальной явкой пред-
ставитель КПРФ Роман
Яковлев получил 22,5% голо-
сов, тогда как в среднем по
области ему насчитали
10,72%. Более того, на УИК
№840 в Станционном сельсо-
вете Яковлев и вовсе набрал
40,83% голосов, тогда как
единоросс Андрей Травни-
ков – лишь 46,67% при сред-
нем объявленном ЦИК пока-
зателе в 75,72%.

Глава города объяснил
свою отставку 

«дуростью губернатора»
Глава города Петровска-За-

байкальского Игорь Зарыпов
по собственному желанию
оставил пост, не дожидаясь
увольнения по итогам выбо-
ров и отстранения из-за утра-
ты доверия. В комментарии
«Чита.ру» он назвал причи-
ной увольнения «дурость гу-
бернатора и давление».

Несмотря на то, что Зары-
пов потерял пост по итогам
выборов, 15 сентября гордума
должна была рассмотреть во-
прос о его отставке в связи с
утратой доверия.

«Это дурость такая губер-
натора. Было давление во
время выборов, они додави-
ли. Я смысла в этом не вижу –
для чего и зачем. Это непо-
нятно что», – сказал бывший
глава города.

Главой города Зарыпов
стал в 2018 году по итогам вы-
боров, на которые пошел са-
мовыдвиженцем, в 2023 году
зарегистрировался на выбо-
ры от партии «Родина». 

Тема приватизации и нацио-
нализации сегодня одна из
ключевых на любых форумах и
прочих публичных мероприя-
тиях экономического профиля.
Все началось с очень резонанс-
ного заявления в апреле ны-
нешнего года главы ВТБ Анд-
рея Костина о необходимости
проведения нового раунда при-
ватизации госсобственности. В
мае председатель Следственно-
го комитета России Александр
Бастрыкин на Петербургском
международном юридическом
форуме, наоборот, предложил
национализировать основные
отрасли экономики страны. За-
тем на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме
в июне группа государственных
чиновников (министр экономи-
ческого развития Максим Ре-
шетников, помощник президен-
та РФ Максим Орешкин, глава
ЦБ Эльвира Набиуллина и др.)
выступили единым фронтом в
пользу новой приватизации.
При этом их поддержали неко-
торые предприниматели (в
частности, Олег Дерипаска). А
в конце июня – начале июля в
Орле под эгидой КПРФ прохо-
дил III Орловский международ-
ный экономический форум, на
котором звучали единодушные
призывы к пересмотру итогов
чубайсовской приватизации,
т.е. к реприватизации госсоб-
ственности.

На состоявшемся недавно во
Владивостоке VIII Восточном
экономическом форуме тема
приватизации и реприватизации
(или национализации) вновь
оказалась одной из «центровых».

11 сентября тему приватиза-
ции затронул на сессии ВЭФ
глава РСПП Александр Шохин,
когда говорил о значимости
портового хозяйства для эконо-
мического развития России:
«Хотя, честно говоря, послед-
нее время мы видим возрастаю-
щий интерес государства к ин-
фраструктуре портовой. Очень
активно в этом направлении ра-
ботает Генеральная прокурату-
ра, некоторые частные объекты
инфраструктуры логистической
возвращаются в казну, посколь-
ку когда-то в 90-е какие-то были
ошибки в приватизации». При-
знание главы «профсоюза оли-
гархов», что в процессе прива-
тизации были допущены
«ошибки», вызвало интерес со
стороны аудитории. Но в целом
в аудитории, как передают жур-
налисты, преобладает следую-
щее мнение: да, приватизация
90-х годов несправедлива и не-
легитимна; но попытки вернуть
все на исходные позиции 30-
летней давности могут спрово-
цировать серьезные волнения и
даже гражданскую войну. Мол,
лучше сохранять status quo и ду-
мать о том, как повышать эф-
фективность нынешних част-
ных собственников.

12 сентября на пленарном за-
седании ВЭФ выступил прези-
дент Владимир Путин. И он не
мог обойти стороной тему при-
ватизации-деприватизации.  Вот
фраза из выступления главы го-
сударства, которая разлетелась
по многим СМИ и стала активно
обсуждаться в социальных сетях:

«То, что прокуратура активно
работает по отдельным направ-
лениям, компаниям, – право-
охранительные органы имеют
право оценивать то, что про-
исходит в экономике в конкрет-
ных случаях. Но это не связано с
какими-то решениями по поводу
деприватизации. <…> Кошма-
рить никого не будут, но все
должны соблюдать законы Рос-
сийской Федерации. <…> Пре-
следовать кого-то только по фак-
ту того, что человек бизнесом за-
нимается, никто не собирается».

Трактовки этих слов в СМИ и
социальных сетях сильно разли-
чаются. Кто-то понял их так: пе-
ресмотра итогов приватизации
не будет. Кто-то акцентировал
внимание на том, что Россия бу-
дет по-прежнему идти по пути
капитализма, причем частного, а
не государственного (как, ска-
жем, в Китае). Кто-то понял, что
общего пересмотра итогов при-
ватизации не предусматривает-
ся, но исключения из этого пра-
вила могут быть.

Однако очевидно, что Путин
поддержал работу прокуратуры,
которая в последние месяцы
очень активно занималась целым
рядом дел, связанных с наруше-
ниями приватизационных сде-
лок. Генеральная прокуратура и
ее глава Игорь Краснов призна-
ли, что приватизация 90-х годов
была, за редкими исключениями,
незаконной. Путин после своих
слов о деприватизации добавил,
что «Игорь Викторович (гене-
ральный прокурор Краснов. –
В.К.) мою позицию знает».
Краснов, находящийся в зале, в
ответ кивнул головой.

Напомню, что это за дела по
деприватизации, которыми зани-
малась (и продолжает занимать-
ся) прокуратура. В конце августа
в материале РБК был обнародо-
ван список компаний, которые
Генпрокуратура требует вернуть
государству. На первом месте в
этом списке оказалась компания
«СИБЭКО» (занимается реали-
зацией тепловой и электриче-
ской энергии, крупнейшая в Си-
бири). 17 августа Генеральная
прокуратура подала иск против
предпринимателя Андрея Мель-
ниченко, владельца этой компа-
нии (между прочим, он вместе с
семьей находится на первом ме-
сте в списке богатейших людей
России по версии Forbes).

Еще один фигурант списка –
компания «Метафракс Кеми-
калс». Еще год назад Арбитраж-
ный суд Пермского края по иску
Генеральной прокуратуры при-

знал незаконными итоги прива-
тизации одного из крупнейших
производителей формалина и
метанола – компании «Метаф-
ракс Кемикалс» (до приватиза-
ции это был Губахинский хими-
ческий завод). Выяснилось, что
государство в 1992 году было не-
законно выведено из числа ее
владельцев, а переход в частные
руки был и вовсе запрещен, по-
скольку предприятие произво-
дит опасную продукцию. В 1993
году акции предприятия были
переданы в доверительное

управление бизнесмену Дмит-
рию Рыболовлеву. А позднее
предприятие «пошло по рукам».
Если верить олигарху, то уже бо-
лее 25 лет ни сам Дмитрий Рыбо-
ловлев, ни его компании не
имеют никакого отношения к
владению или управлению ОАО
«Метафракс».

В списке РБК также фигури-
руют четыре предприятия по
производству строительных ма-
териалов (цемента и бетона),
оказавшихся под контролем фи-
нансово-промышленной группы
HeidelbergCement немецкого
миллиардера Людвига Меркле
(один из богатейших людей Гер-
мании). Правоохранительные
органы объяснили, что холдин-
говая структура зарегистрирова-
на в «недружественном госу-
дарстве» (Голландии) «и может
совершить действия, направлен-
ные на вывод имущественного
комплекса подконтрольных
предприятий, их реализацию
третьим лицам, что приведет к
остановке технологических цик-
лов, сокращению производствен-
ных мощностей, созданию искус-
ственного дефицита производи-
мой продукции на рынке». То
есть в данном случае требование
деприватизации российских
предприятий обусловлено в пер-
вую очередь причинами не юри-
дического, а политического ха-
рактера.

Также в списке компания Ne-
rya (связана с предпринимателем
Дмитрием Зайцевым), которая
незаконно приобрела долю в
ОАО «Сясьский целлюлозно-бу-
мажный комбинат» (крупный
производитель туалетной бумаги
и бумажных салфеток). 15 мая
2023 года Арбитражный суд
Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области по иску Генераль-
ной прокуратуры признал недей-
ствительными сделки Nerya по
приобретению акций ОАО. В
том числе учитывая то обстоя-
тельство, что комбинат имеет
стратегическое значение.

Еще рассматриваются дела по
возможной полной или частич-
ной деприватизации по таким
предприятиям:

агрохолдинг «Покровский»
(один из крупнейших в России);

Ростовский оптико-механиче-
ский завод (занимается про-
изводством оптико-механиче-
ских и оптико-электронных при-
боров дневного и ночного виде-
ния для систем управления ог-
нем бронетанковой военной тех-
ники);

ООО «Порт Пермь»;

АО «Калининградский мор-
ской торговый порт»;

ПАО «ТГК-2» («Территори-
альная генерирующая компания
№2»);

ОАО «Уралбиофарм»;
АО «Волжский оргсинтез»

(производит анилин – основу для
производства взрывчатых ве-
ществ);

АО «Коми энергосбытовая
компания»;

ООО «Дальнегорский ГОК»
(единственный в России про-
изводитель борной кислоты);

ПАО «Судостроительный за-
вод «Северная верфь».

В приведенный список не
включены энергетические ком-
пании – немецкая Uniper и фин-
ская Fortum. В некоторых СМИ
говорят, что они были национа-
лизированы. Нет, над их акти-
вами установлено внешнее
управление (управляющим яв-
ляется Росимущество). Оно рег-
ламентируется президентским
указом от 25 апреля «О времен-
ном управлении некоторым
имуществом», согласно которо-
му Россия может вводить внеш-
нее управление над российски-
ми активами иностранных инве-
сторов в качестве ответа на «не-
дружественные действия США
и примкнувших к ним» других
государств по конфискации
имущества российских компа-
ний за рубежом. Позднее (в
июле) во временное управление
Росимущества, согласно прези-
дентскому указу, были переда-
ны доли в пивоваренной компа-
нии «Балтика», принадлежав-
шие иностранным инвесторам,
и акции нерезидентов в компа-
нии «Данон России». Еще раз
повторю, это не национализа-
ция или деприватизация, а
лишь временное внешнее
управление активами иностран-
ных собственников.

Вернусь к реприватизационно-
му списку РБК. Предприятия в
нем очень разные как по отрас-
левой принадлежности, так и по

масштабам деятельности. Осно-
вания начала судебных дел о де-
приватизации – разные. В неко-
торых случаях отсчет идет от на-
рушений в ходе чубайсовской
приватизации 90-х годов. В дру-
гих случаях – в связи с наруше-
ниями более позднего времени.
В ряде случаев главной причи-
ной становится даже не наруше-
ние финансовых и коммерческих
условий приобретения акций
(долей в капитале), а соображе-
ния национальной безопасности
(если предприятие имеет страте-
гическое значение). Примеча-
тельно, что многие дела по пере-
численным предприятиям ини-
циированы Генеральной проку-
ратурой лишь в этом году, осо-
бенно летом 2023 года. Дела пе-
реданы на рассмотрение Арбит-
ражных судов. Большинство дел
на данный момент еще находят-
ся в процессе рассмотрения. Хо-
тя на некоторых уже поставлена
точка.

Так, по АО «Волжский оргсин-
тез» Генеральная прокуратура
подала иск в Арбитражный суд
Волгоградской области 27 июля
к бизнесмену Александру Собо-
левскому об истребовании в
пользу государства имущества в
виде 100% акций указанного ак-
ционерного общества. А уже че-
рез месяц суд полностью удовле-
творил иск прокуратуры и в кон-
це августа передал государству
100% акций компании.

А вот совсем свежая новость от
8 сентября. Арбитражный суд
Пермского края удовлетворил иск
Генеральной прокуратуры РФ и
признал незаконными итоги при-
ватизации АО «Метафракс Кеми-
калс». Суд взыскал в пользу Рос-
сии 94,2% акций предприятия.
Также АО «Регистратор Интра-
ко» обязали списать акции с ли-
цевых счетов ответчиков. Их за-
числят на счет Росимущества.

Некоторые эксперты считают,
что до 24 февраля прошлого го-
да вопрос о деприватизации под-
нимать было невозможно. Есть
предположение, что между пре-
зидентом и олигархатом еще на
рубеже веков было заключено
некое соглашение о разделе сфер
влияния. Вот, в частности, Кон-
стантин Двинский пишет: «…на
протяжении двадцати лет дей-
ствовал «договор» с олигархами.
Его суть заключалась в том, что
олигархи не лезут в политику и
геополитику, а государство не ле-
зет в их бизнес»
(https://t.me/Kdvinsky/9179). Но
после начала СВО договор пере-
стал действовать, и теперь госу-
дарство начинает вторгаться в
бизнес и наводить там элемен-
тарный порядок. В течение пер-
вых полутора лет после начала
СВО такое вмешательство госу-
дарства в экономику и бизнес
было не очень заметным и не
очень уверенным.

Но с нынешнего лета и Ген-
прокуратура, и арбитражные су-
ды стали действовать смелее, на-
бивают руку в наведении поряд-
ка. Кажется, они начинают раз-
гребать авгиевы конюшни того
беззакония, которое у нас назы-
валось «приватизацией». Хоте-
лось бы верить, что мы стоим у
начала масштабного процесса
деприватизации.

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

«Кошмарить» не будут,
а по закону спросят

ВЭФ о приватизации и деприватизации в России

ВТБ взыскивает 
с европейской «дочки»

112,6 млн евро
ВТБ хочет взыскать с VTB Bank

(Europe) задолженность 112,6
млн евро, говорится в иске, по-
данном в Арбитражный суд
Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области, следует из картоте-
ки судебных дел. Банк также на-
правил в суд ходатайство о нало-
жении ареста на ценные бумаги,
находящиеся на счете депо, от-
крытом на имя VTB Bank (Europe)
в депозитарии ВТБ и иных депо-
зитариях в пределах суммы иско-
вых требований. Речь идет о при-
надлежащих VTB Bank (Europe)
ценных бумагах.

ВТБ также попросил суд за-
претить депозитарию ВТБ вно-
сить любые записи по счету де-
по, открытому на имя VTB Bank
(Europe), в связи с переходом
права собственности на ценные
бумаги к каким-либо лицам, за
исключением банка ВТБ, а также
в связи с обременением ценных
бумаг правами третьих лиц. «В
обоснование заявления истец
указывает, что непринятие ука-
занных обеспечительных мер
сделает невозможным фактиче-
ское исполнение решения суда и
повлечет причинение значитель-
ного ущерба банку ВТБ ввиду
предпринимаемых ответчиком
мер по отчуждению имущества
на территории РФ и невозмож-
ности исполнения судебного ре-
шения на территории Германии
из-за наличия ограничительных
мер», – говорится в материалах
суда. 13 сентября суд удовле-
творил ходатайство российско-
го банка. ВТБ не комментирует
иск. VTB Bank Europe, активы ко-
торого на конец 2021 года со-
ставляли 7,3 млрд евро, принад-
лежит ВТБ. В апреле 2022 года
после введения санкций в отно-
шении ВТБ германский регуля-
тор отстранил российский банк
от управления «дочкой», отдель-
но указав, что VTB Bank Europe
не попал под ограничения ЕС.
Право голоса было передано до-
верительному управляющему,
который принял решение ликви-
дировать VTB Bank (Europe) с 1
апреля 2023 года. Процесс лик-
видации займет несколько лет.

q q q 
Ранее МТС Банк  подал в Арбит-

ражный суд Москвы иск к между-
народному депозитарию Eurocle-
ar Bank, согласно данным на сай-
те сервиса «Электронное право-
судие». Сумма исковых требова-
ний составляет 3,47 млрд. Ответ-
чиком по делу выступает Eurocle-
ar, в качестве третьего лица ука-
зан Национальный расчетный де-
позитарий (НРД). В пресс-центре
МТС Банка сообщили, что требо-
вания по иску касаются заблоки-
рованных купонных выплат и
средств от погашения облигаций.
В МТС Банке подчеркнули, что
действия Euroclear «нарушают
один из основополагающих прин-
ципов публичного порядка РФ –
запрет на злоупотребление пра-
вом».

Российские космонавты обновили
рекорд продолжительности полета
на МКС, который ранее установил
другой наш соотечественник – Петр
Дубров. Он пробыл на Междуна-
родной космической станции 355
суток 3 часа 45 минут 21 секунду.
Это достижение было побито 17
сентября в 20:40:11 по московскому
времени. Новыми рекордсменами
стали Сергей Прокопьев и Дмитрий
Петелин, а также находящийся вме-
сте с ними американец Фрэнк Ру-
био.

Прокопьев, Петелин и Рубио пре-
бывают на МКС с 21 сентября 2022
года. На станцию их доставил ко-
рабль «Союз МС-22». Космонавты
планировали пробыть там лишь 188
дней, но не смогли вовремя вернуть-
ся из-за разгерметизации системы
охлаждения корабля.

За группой отправили беспилотный
«Союз МС-23» и, чтобы полностью
использовать его ресурс, миссию кос-
монавтов продлили еще на несколько
месяцев. Сергею Прокопьеву 48 лет,
он родом из Екатеринбурга. До по-

ступления в отряд космонавтов слу-
жил военным летчиком, награжден
званием Герой Российской Федера-
ции. Прокопьев восемь раз выходил в
открытый космос и провел там в об-
щей сложности больше 55 часов.

Дмитрию Петелину 40 лет, он ро-
дился в казахстанском Кустанае. До
поступления в отряд космонавтов ра-
ботал инженером-конструктором са-
молетов. Отправился на МКС как
бортинженер. Совершил шесть вы-
ходов в открытый космос продолжи-
тельностью больше 39 часов.

Рекорд пребывания на МКС
После выборов
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Немцы восхищаются китайскими 
машинами на салоне в Мюнхене

Зарубежное  
досье 

Китайский автопром покоряет мир
В прошлом году Китай обо-

шел Германию и стал вторым 
крупнейшим экспортером авто-
мобилей в мире. А в этом году 
обогнал и лидера – Японию. Го-
сподство Китая на мировом ав-
торынке из прогнозов становит-
ся реальностью, и Запад срочно 
ищет способы вернуть то вре-
мя, когда весь мир ездил на ма-
шинах немецкого, японского, 
французского и американского 
производства.

Пока что главная экспортная 
марка электромобиля с клей-
мом «Сделано в Китае» – Tesla. 
Но постепенно не только бата-
реи, но и машины собственной 
китайской разработки завое-
вывают внутреннего потреби-
теля и устремляются на миро-
вой рынок.

Китай всего за десятилетие 
создал автопром будущего и до-
бился лидерства в экспорте. Как 
у него это получилось?

Запустить отрасль помогла 
поддержка китайских властей и 
контроль за ресурсами, необхо-
димыми для производства бата-
рей. Компартия поставила авто-
пром на ноги, а дальше он не по-
шел, а побежал. История успеха 
тем удивительнее на фоне про-
блем китайской экономики.

Но автопрому это оказалось 
как раз на руку. Падение вну-
треннего спроса углубило кри-
зис перепроизводства, и авто-
заводы ринулись с удвоенной 
энергией искать покупателей за 
границей. И тут, с одной сторо-
ны, помогли «зеленые» рефор-
мы в Европе, где всех собира-
ются пересадить на электромо-
били в ближайшие 10–15 лет. А 
с другой – СВО на Украине, в ре-
зультате которой западный ав-
топром ушел из России, а Китай 
получил емкий и близкий рынок 
сбыта для бензиновых и дизель-
ных машин, которые в развитые 
страны уже не продашь.

Китайский автоэкспорт в Рос-
сию вырос в семь раз. Если год 
назад каждая пятая продавае-
мая на российском рынке ма-
шина была китайской, то теперь 
– каждая вторая. Россияне до-
вольны, а вот европейцам такая 
быстрая зарубежная экспансия 

Китая пришлась не по душе.
Именно в ЕС в основном от-

правляются торговые суда, гру-
женные собранными в Китае 
электрокарами, поскольку 27 
стран блока с населением 450 
млн человек – гигантский бога-
тый рынок, сопоставимый толь-
ко с американским. Однако с 
США у Китая очень натянутые 
отношения, а в ЕС – благопри-
ятный торговый режим.

«Китай завалил мировой ры-
нок дешевыми электромоби-
лями. Цены на них занижены за 
счет огромных госсубсидий», – 
сказала глава Еврокомиссии Ур-
сула фон дер Ляйен на этой не-
деле в ежегодном обращении о 
главных приоритетах европей-
ской политики. В текущем году 
автоимпорт из Китая удвоился, 
и сейчас 8% европейского рын-
ка занимают собранные в Китае 
электроавтомобили. За пару лет 
удвоится и эта доля, прогнози-
рует Еврокомиссия. Цены китай-
ских моделей в среднем на 20% 
ниже европейских аналогов.

Поэтому Еврокомиссия реши-
ла начать расследование не-
добросовестной конкуренции, 
итогом которого, скорее всего, 
станут дополнительные пошли-
ны на собранные в Китае маши-
ны с электробатареями. Под эту 

категорию попадают не толь-
ко китайские марки вроде BYD 
или XPeng, и не только некогда 
европейские марки, ныне при-
надлежащие китайским ком-
паниям, вроде Volvo и MG, но 
и машины с китайских заво-
дов немецкой BMW, француз-
ской Renault или американской 
Tesla. Власти двух главных про-
мышленных держав ЕС – Гер-
мании и Франции – обрадова-
лись и единодушно поддержа-

ли расследование Еврокомис-
сии.

«Откровенный протекционизм 
со стороны ЕС приведет к де-
стабилизации и перекосам на 
мировом авторынке, в том чис-
ле в Евросоюзе, – заявил ки-
тайский Минторг. – Защита соб-
ственного автопрома под пред-
логом «честной конкуренции» 

неблагоприятно скажется на 
экономических и торговых свя-
зях ЕС и Китая».
Европейцы утверждают, что 

китайские автозаводы обошли 
европейских конкурентов благо-
даря масштабной господдержке, 
что в ЕС запрещено. Китайцы же 
говорят, что выигрывают чисто 
– не на допинге субсидий, а за 
счет бизнес-таланта и техноло-
гического превосходства.

Китайские власти в последние 
десятилетия последовательно 
поддерживали новый автопром 
внутри страны и обеспечивали 
доступ к литию и другим ресур-
сам для отрасли за ее предела-
ми. Компартия преследовала 

три главные цели: чи-
стый воздух в городах, 
импортозамещение и 
ставку на лидерство в 
технологиях будущего 
ради победы в конкурен-
ции с Западом за эконо-
мическое господство на 
планете.

С 2016 по 2022 год 
Китай выделил на под-
держку спроса и произ-
водства автомобилей 
с электрическими и ги-
бридными двигателя-
ми 57 млрд долларов, 
приводит Reuters оцен-
ки консалтинговой фир-
мы AlixPartners. А в 2023 
году была объявлена но-
вая четырехлетняя про-
грамма налоговых льгот 
на 72 млрд долларов. И 
это только централизо-
ванные субсидии. Поми-
мо них существуют еще 
и региональные.

Деньгами поддержка 
не ограничивается. Для 
популяризации элек-
тромобилей Китай стре-
мительно создал самую 

крупную в мире сеть зарядок – 
более 6 млн точек – и заставил 
производителей унифицировать 
стандарт зарядных устройств. 
Результат двух десятилетий го-
споддержки превзошел все ожи-
дания.

Китай выбился в лидеры миро-
вого рынка батарей для электро-
мобилей. Компания CATL сейчас 
контролирует 37%, а BYD – почти 
15%, приводит статистику дело-
вая газета FT. Батареи CATL ста-
вят на свои машины Tesla, BMW 
и Volkswagen, а Ford пошел даль-
ше и купил технологию и ноу-хау, 
чтобы построить завод в Мичи-
гане. За батареями (запчастью, 
пусть и самой главной в электро-
мобиле) в лидеры выбилась и го-
товая продукция – машины соб-
ственной китайской разработки. 
Сначала они завоевали внутрен-
ний рынок. В этом году самой 
продаваемой маркой в Китае 
впервые за десятилетие стал не 
Volkswagen, а BYD. Теперь оче-
редь мирового рынка.

Западный автопром давно 
осознал, что начинает проигры-
вать конкуренцию китайскому. 
До полного разгрома еще дале-
ко, но без масштабных инвести-
ций, настройки государствен-
ной политики или технологи-
ческого прорыва отставание с 
каждым годом будет ощутимее.

Уже сейчас свободные мощ-
ности китайского автопрома 
оцениваются примерно в 10 млн 
машин в год. Это сопоставимо 
с производством легковых ав-
томобилей в 27 странах ЕС за 
весь прошлый год. Если все ав-
тозаводы в Европе вдруг немед-
ленно закроются, Китаю даже не 
нужно будет наращивать произ-
водство – он с готовностью за-
валит рынок своими машинами, 
как это случилось в России.

Поэтому лидер рынка Tesla вот 
уже который раз режет цены. 
Поэтому власти США выделили  
270 млрд долларов на под-
держку «зеленой перестройки» 
экономики, включая субсидии 
на покупку американских элек-
тромашин.

Der Spiegel (Германия)

Десятки тысяч человек приня-
ли участие в антиправительствен-
ной демонстрации на Вацлавской 
площади в Праге в знак протеста 
против политики правоцентрист-
ской коалиции Петра Фиалы, вклю-
чая ее военную поддержку Украи-
ны. Чешское агентство новостей 
сообщило, что на демонстрацию, 
организованную непарламент-
ской оппозиционной партией «За-
кон, уважение, экспертиза» (PRO), 
вышли около 100 тыс. человек, од-
нако официально эта цифра не под-
тверждена.

Главная тема протеста – «Чеш-
ская Республика против бедности». 

Эта партия известна своей нацио-
налистической, пророссийской по-
зицией.

Демонстранты озабочены пре-
жде всего экономическими про-
блемами. Они протестовали про-
тив высоких цен на энергоносите-
ли и низкого уровня жизни, но также 
и против членства в НАТО, потен-
циального присутствия американ-
ских солдат на чешской земле и 
поддержки Украины, которая, по их 
мнению, приводит к экономическим 
проблемам.

«Сегодня мы сделали еще один 
шаг, чтобы убрать с дороги камень, 
правительство Петра Фиалы, — об-

ратился к протестующим лидер PRO 
Йиндрих Райхл. — Они агенты ино-
странных держав, люди, выполняю-
щие заказы, обычные марионетки».

Он заявил, что Чехия должна на-
ложить вето на любую попытку 
Украины вступить в НАТО.

Полиция сообщила, что акция 
протеста проходила мирно. Фото-
графии в соцсетях свидетельству-
ют о том, что по крайней мере один 
демонстрант был арестован за но-
шение футболки с логотипом ЧВК 
«Вагнер» (его ношение нарушает 
чешский закон, запрещающий от-
рицание факта геноцида или его 
одобрение).

ПРОТИВ БЕДНОСТИ, НАТО И ПОДДЕРЖКИ УКРАИНЫ

Чехия: Многотысячный протест в Праге

КалейдоскопКНДР
Визит  

Ким Чен Ына 
в РФ – важная 

веха
Визит лидера КНДР Ким 

Чен Ына в Россию стал важ-
ной вехой в истории отно-
шений двух стран, сообщило 
Центральное телеграфное 
агентство Кореи (ЦТАК). Со-
стоявшийся визит Ким Чен 
Ына «навсегда запечатлеет-
ся на скрижалях истории как 
веха, укрепившая узы тра-
диционных добрососедства 
и сотрудничества между 
КНДР и РФ, пустивших ко-
рень в товарищескую друж-
бу и боевую солидарность, и 
открывшая новую страницу 
развития отношений между 
обеими странами», отмеча-
ет ЦТАК.

Северокорейский лидер, 
согласно сообщению, «вы-
разил сердечную призна-
тельность» за особое внима-
ние российского руковод-
ства и народа к его визиту 
и за оказанное «теплое го-
степриимство». Ким Чен Ын 
«пожелал России процвета-
ния, а российскому народу – 
благополучия», пишет агент-
ство. Лидер Северной Кореи 
«успешно завершил офици-
альный дружеский визит в 
РФ», добавляет ЦТАК. Спец-
поезд главы государства по-
кинул станцию Артем-При-
морский 1 близ Владивосто-
ка вечером в воскресенье.

Визит Ким Чен Ына в Рос-
сию начался 12 сентября, он 
приехал на станцию Хасан 
Приморского края. Затем 
северокорейский лидер на 
своем бронепоезде напра-
вился в Амурскую область, 
где вместе с президентом 
РФ Владимиром Путиным 
осмотрел космодром Вос-
точный. После этого лиде-
ры государств провели пе-
реговоры сначала с участи-
ем делегаций, а затем тет-а-
тет, обсудив региональную 
безопасность и ситуацию в 
мире.

В пятницу Ким Чен Ын по-
сетил Комсомольск-на-А-
муре, он побывал на Ком-
сомольском-на-Амуре ави-
ационном заводе им. Ю.А. 
Гагарина (КнААЗ им. Ю.А. Га-
гарина, входит в «Объеди-
ненную авиастроительную 
корпорацию»; ОАК), а так-
же на площадке производ-
ственного центра головной 
компании гражданского ди-
визиона ОАК «Яковлев».

В субботу Ким Чен Ын при-
был в Приморье, на аэро-
дроме Кневичи его встре-
чал министр обороны РФ 
Сергей Шойгу. Лидеру 
КНДР представили само-
леты стратегической авиа-
ции Воздушно-космических 
сил РФ, российский лайнер 
Ту-214. Также он осмотрел 
фрегат Тихоокеанского фло-
та «Маршал Шапошников».

Кроме того, Ким Чен Ын 
посетил балет «Спящая кра-
савица» на Приморской сце-
не Мариинского театра. В 
воскресенье северокорей-
ский лидер побывал в Даль-
невосточном федеральном 
университете на острове 
Русский во Владивостоке и 
посетил научно-образова-
тельный комплекс «Примор-
ский океанариум».

Роли животных  
исполнили роботы

На выставке «Формы ди-
алога» в Москве состоялись 
показы спектакля «В ученом 
обществе» по мотивам рас-
сказа Чехова «Каштанка». 
Русскую классику доверили 
играть механическим четве-
роногим – на сцене было че-
тыре робота и один человек.

Что испытывает  
человек после 
остановки сердца

Группа ученых выясни-
ла, что при остановке серд-
ца люди испытывают широ-
кий спектр чувств – от боли 
и страха до спокойствия и 
любви. Исследователи изу-
чили 567 случаев остановки 
сердца у пациентов, пере-
несших сердечно-легочную 
реанимацию. Пациенты от-
метили, что они чувствова-
ли боль и слышали обрывки 
фраз, которые произносили 
врачи, некоторые ощущали 
давление в области грудной 
клетки, а кто-то почувствовал 
спокойствие и любовь. 

Крошечный  
космический двигатель

Инженеры разработа-
ли крошечный космический 
двигатель, который рабо-
тает на воде. Его можно ис-
пользовать для управления 
спутниками малого класса. 
Устройство пропускает ток 
через обычную воду и с по-
мощью электролиза произ-
водит водород и кислород 
для того, чтобы запустить 
двигатель. Новый двигатель 
умещается на кончике паль-
ца, а его камера сгорания и 
сопло имеют длину менее  
1 миллиметра. В испытаниях 
он достиг показателей, необ-
ходимых для работы.

Куркума полезна  
как лекарство 

Исследователи решили 
изу чить куркуму, которая со-
держит натуральное актив-
ное соединение под названи-
ем куркумин. Считается, что 
оно обладает противовоспа-
лительными и противоми-
кробными свойствами. Уче-
ные сравнили эффектив-
ность специи с обычными ле-
карствами в двойном слепом 
плацебо-контролируемом ис-
следовании. В него включили 
206 пациентов в возрасте от 
18 до 70 лет. Результаты пока-
зали, что куркума может быть 
так же полезна при лечении, 
как и некоторые лекарства. 

17 врачей были  
бессильны

Алекс, который с четырех 
лет испытывал хроническую 
боль, трудности с ходьбой и 
неконтролируемые перепа-
ды настроения, перестал ра-
сти. Мать ребенка три года 
пыталась выяснить причину 
болезни – за это время они 
посетили 17 врачей, от педи-
атра до стоматолога. В ито-
ге женщина обратилась к ис-
кусственному интеллекту. Он 
и поставил мальчику редкий, 
но точный диагноз – расще-
пление позвоночника и порок 
развития спинного мозга. 
Алексу провели операцию, 
которая помогла избавиться 
от болезни.

АТАКИ БЕСПИЛОТНИКОВ ВСУ ПОДАВЛЕНЫ
Беспилотник самолетно-

го типа попытался атако-
вать нефтебазу «Роснефти» 
в Рязанской области, но из-
за вмешательства системы 
РЭБ оставил только вмя-
тину в резервуаре с бензи-
ном. Об этом сообщило 18 
сентября РИА «Новости». 
«Атака произошла в поло-
вине пятого утра 17 сентя-
бря на территории Рязан-
ской нефтеперерабатываю-
щей компании в Железно-
дорожном районе. БПЛА 
самолетного типа попы-
тался атаковать резервуар 
с несколькими тысячами 
тонн бензина. Однако дрон 
лишь оставил небольшую 
вмятину на резервуаре», – 
говорится в сообщении. От-
куда был запущен БПЛА, 
сейчас пытаются выяснить. 
По данным Telegram-кана-
ла Shot, «вражеский БПЛА 
самолетного типа... лишил-
ся связи и рухнул, разбив-
шись». Взрыва не произо-
шло. Пострадавших и раз-
рушений нет.

Инфраструктурные объ-
екты в Севастополе не по-
лучили повреждений в ре-
зультате попытки беспилот-
ников атаковать юго-запад-
ное побережье Крыма. Об 
этом сообщил губернатор 
Михаил Развожаев. «Опе-
ративные городские службы 
не фиксируют никаких по-
вреждений инфраструкту-
ры в Севастополе», – напи-
сал в своем Telegram-канале 
Развожаев. Губернатор так-
же успокоил жителей, сооб-
щавших про дым в районе 
Южной бухты города: «По 
информации от Черномор-
ского флота, используются 
табельные средства аэрозо-
льной маскировки. Да, за-
пах неприятный, но это аб-
солютно безопасно». Глава 
региона подчеркнул, что все 
силы и службы находятся в 
состоянии боевой готовно-
сти, и попросил горожан и 

гостей Севастополя сохра-
нять спокойствие и дове-
рять только официальной 
информации. Ранее укра-
инские Telegram-каналы, 
начав сообщать о сильных 
взрывах на территории Се-
вастополя, в качестве «ил-
люстрации» использовали 
прошлогодние фото послед-
ствий удара ВСУ по Херсо-
ну, сообщает РИА «Ново-
сти». Вечером в воскресе-
нье в Минобороны РФ со-
общили об уничтожении 
двух вражеских дронов над 
юго-западной частью полу-
острова.

В ночь на 17 сентября два 
беспилотника попытались 
атаковать Москву, сооб-
щил мэр Сергей Собянин. 
По его словам, один дрон 
был уничтожен средства-
ми ПВО в городском окру-
ге Истра, второй – в Рамен-
ском районе Московской 
области, к юго-востоку от 
столицы. Пострадавших и 
разрушений нет.

Минобороны подтверди-
ло обе атаки, отчитавшись 
о ликвидации беспилотни-
ков самолетного типа над 
территорией Истринского 
и Домодедовского районов 
Московской области.

Из-за налета беспилотни-
ков в московских аэропор-
тах Внуково, Домодедово 
и Шереметьево снова вво-
дился план «Ковер». Было 
отменено шесть рейсов, за-
держано – более 30, один са-
молет ушел на запасной аэ-
родром. К утру все ограни-
чения сняли.

Также об атаке беспи-
лотника сообщил губерна-
тор Орловской области Ан-
дрей Клычков. Он уточнил, 
что дрон упал на нежилое 
здание на территории про-
мышленного объекта в Же-
лезнодорожном районе. По 
данным Shot, удар пришел-
ся по нефтебазе, в резуль-
тате загорелся резервуар с 

топливом, принадлежащий 
компании «Орелнефтепро-
дукт». Позже Клычков до-
полнил пост, отметив, что 
открытое горение устране-
но, пострадавших нет.

Еще один беспилот-
ник упал на логистический 
центр № 1 в Узловском рай-
оне Тульской области, сооб-
щили в министерстве по ре-
гиональной безопасности. 
Там уточнили, что постра-
давших нет, а разрушения 
– незначительные. По дан-
ным Baza, дрон-камикадзе 
пытался атаковать резерву-
ары на территории центра, 
однако был подавлен сред-
ствами радиоэлектронной 
борьбы. Mash пишет, что 
беспилотник упал «в опас-
ной близости от сборочного 
цеха китайских автомобилей 
Haval и филиала металлурги-
ческой компании «Евраз».

Помимо этого, Миноборо-
ны России заявило, что еще 
шесть беспилотников само-
летного типа было сбито си-
лами ПВО в Крыму. Два из 
них – над акваторией Фео-
досии. Жертв и разрушений 
нет.

Как сообщает «Интер-
факс», в России создали 
новую систему подавления 
дронов «Аргус-Антидрон», 
выполненную в форм-фак-
торе ручного противотан-
кового гранатомета. Об 
этом сообщила директор 
по развитию предприяти-
я-разработчика данного 
оружия – НПО «Кайсант» 
Алена Баландина. «На вы-
ставке мы представляем 
наше антидроновое ружье 
«Аргус-Антидрон» с даль-
ностью подавления до 1,5 
км, время работы без под-
зарядки аккумулятора – 
1,5 часа», – приводит РИА 
«Новости» ее слова. Балан-
дина добавила, что новая 
разработка позволит «поса-
дить» множество видов дро-
нов противника.

Новые санкции ЕС затронут импорт алмазов
 Новые предложения по 

следующему пакету евро-
пейских санкций против 
РФ могут быть представле-
ны уже в октябре, они, ве-
роятнее всего, коснутся им-
порта алмазов, сообщает 
Bloomberg. «Новые меры, 
которые могут быть пред-
ставлены уже в следующем 
месяце, скорее всего, будут 
включать в себя европей-
скую версию предстояще-
го запрета G7 (на импорт 
алмазов. – ИФ) и, возмож-
но, предложение по ис-
пользованию для помощи 
Киеву прибыли, получен-
ной от замороженных ак-
тивов Центрального банка 
России»,  – сообщает агент-
ство со ссылкой на чинов-

ников, знакомых с ситуа-
цией. Новый пакет может 
быть представлен в первой 
половине октября или во 
время октябрьского сам-
мита ЕС–США. Дата этой 
встречи пока не установле-
на. При этом группа стран, 
в которую входят Польша 
и балтийские государства, 
призывают также ввести 
дополнительные ограниче-
ния в сфере торговли рос-
сийским СПГ и санкции в 
сфере IT-услуг. Кроме того, 
они призывают к ограниче-
ниям, связанным с атомной 
энергетикой. Агентство от-
мечает, что подобные пред-
ложения Варшавы и стран 
Балтии отклонялись ЕС 
уже не раз. 
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Жемчужина Заонежья
Житель Карелии за 10 лет своими руками восстановил 100-летний крестьянский дом

В итоге получилось настоящее 
произведение искусства – госте-
вой дом в историческом стиле с 
комфортом европейского шале.

Десять лет жизни, десять лет 
работы, десять лет сложностей и 
преодоления. Этот путь прошел 
житель Карелии Сергей Шихуц-
кий (на фото). Результат его ра-
боты – гостевой дом «Жемчужина 
Заонежья» – новая достоприме-
чательность старинной деревни 
Кондобережская в Медвежьегор-
ском районе.

Когда-то у Сергея был свой 
бизнес в Петрозаводске. Жил он 
обычной городской жизнью. Но в 
40 лет все это, как он сам призна-
ется, осточертело.

Решил поехать жить на родину 
родителей – в Заонежье. Отец в 
Великой Губе живет, а Сергей по-
строил гостевые дома в Кондобе-
режской.

А потом появилась идея фикс 
– решил Сергей оставить что-то 
после себя для своего родного 
Заонежья. Купил в Кондобереж-
ской столетний дом потомствен-
ного крестьянина Луки Лукина. 
Жили в нем несколько поколений 
этой крестьянской семьи. Состо-
яние строения было удручающее. 
Однако вместо того, чтобы сне-
сти здание, решил новый владе-
лец восстановить его в историче-
ских традициях, но с удобствами 
и комфортом.

Десять лет собственными рука-
ми Сергей восстанавливал дом. 
Помощники приходили, уходили, 
а он круглый год с инструментом 

– строил, строил, строил. Пробо-
вал попасть в хваленые госпро-
граммы, где таким активным лю-
дям, сохраняющим старину, по-
могают с финансированием. Но 
везде получил отворот. Говорят, 
что раз дом на землях ИЖС – по-
мощи не жди. В итоге средства 
вкладывал исключительно свои. 
И все работы делал сам, привле-
кая время от времени специали-
стов.

– Мне все крутят у виска паль-
цем, дескать, на эти деньги, что 
ты вложил в него, мог три госте-
вых дома построить. Мог бы, на-
верное, но это ведь не просто 
бизнес. Хочу, чтобы в моем Зао-
нежье были и такие дома, какие 
стояли здесь много лет назад, – 
говорит Сергей Шихуцкий.

А еще помогли ему интернет 
и опыт заонежан. Изучив тему, 
вместе с помощниками пересте-
лил крышу, заменил венцы дома, 
вышкурил своими руками каждое 
бревнышко. Новый фундамент, 
полы, обшивка дома, современ-
ная система вентиляции, окна, 
все балясины, полотенца и про-
чие резные украшения, новая ме-
бель из натуральных материалов, 
пожарная сигнализация – все это 
за десять лет.

В каждой гостевой комнате – 
санузел с душевой. Во дворе – 
станция биологической очистки. 
Сердце дома – огромная русская 
печь. Она дает тепло и служит для 
приготовления пищи, которую 
можно отведать здесь же. На пер-
вом этаже у Сергея трапезная. В 

интерьере много старинных пред-
метов, представляющих быт зао-
нежских крестьян. Его отец Па-
вел Иванович в свое время соби-
рал самовары, посуду, прочую ут-
варь. Теперь это все пригодилось. 
Рядом с домом привел в порядок 
поляну, отсыпал песком пляж, по-
ставил баню.

Легко не было. Было тяжело. 
Что-то не получалось, что-то при-
ходилось переделывать заново.

– Самое сложное было в сто-
летнем доме – сделать системы 
вентиляции, канализации, водо-
провода, чтобы ничего не видно 
было. Ни один специалист не хо-
тел за это браться. Все мне гово-
рили, что это нереально и безум-
но дорого будет. Пришлось мне 
самому все изучить и самому сде-
лать, – говорит Сергей.

Порой он впадал в отчаяние, 
но все равно потом возвращал-
ся к работе с новой силой. Ведь 
дом этот – дело его жизни. По-
лучилась настоящая «Жемчужи-
на Заонежья», так Сергей назвал 
свое произведение. В ходе рестав-
рации Сергей предпочитает на-
зывать свою работу этим словом, 
максимально и бережно сохранен 
первоначальный облик дома. Бал-
ки, несущие элементы, бревна – 
все как и сто лет назад. При этом 
комфорт самого настоящего евро-
пейского шале.

Интерес к новому-старому дому 
Сергея у туристов уже сейчас 
очень высокий. Ведь ничего по-
добного в Заонежье еще никто не 
делал. А он смог.

Личный проект

Более 500 тыс. чело-
век приняли участие 
во всероссийском дне 
бега «Кросс наций», за-
явил заместитель пред-
седателя правительства 
России Дмитрий Черны-
шенко.

«За 20 лет забег 
«Кросс наций» в нашей 
стране стал по-насто-
ящему всенародным 
спортивным праздни-
ком. Более полумил-
лиона жителей России 
вышли на старт в раз-
ных субъектах в этом 
году. В забеге приняли 
участие граждане но-
вых регионов, что на-
глядно демонстрирует 
их интеграцию в спор-
тивную жизнь страны. 
Такие соревнования, 
реализуемые в рамках 
федпроекта «Спорт – 
норма жизни», помога-
ют в достижении цели, 
поставленной прези-
дентом России Влади-
миром Путиным: к 2030 
году доля граждан, ре-
гулярно занимающихся 
спортом, должна быть 
не менее 70%», – приво-
дит слова Чернышенко 
пресс-служба Минспор-
та РФ.

В свою очередь, ми-
нистр спорта Олег Ма-

тыцин отметил: «Юби-
лейный забег «Кросс 
наций» подтвердил, что 
спорт действительно 
становится нормой жиз-
ни для жителей страны».

«Мы видим, что ка-
чественно растут ре-
зультаты забегов, а 
все больше тренеров и 
спортсменов рассма-
тривают Всероссийский 
день бега как этап под-
готовки к крупным стар-
там. Но в то же время во 
многих регионах «Кросс 
наций» становится важ-
ным городским собы-
тием, собирающим де-
сятки тысяч человек на 
один из самых ярких 
праздников спорта в 
России», – заявил Ма-
тыцин.

Отмечается, что в за-
беге «Кросса наций» в 
2023 году приняли уча-
стие жители более 100 
городов страны. Боль-
ше всего спортсменов – 
около 20 тыс. человек – 
вышли на старт в Казани 
и Екатеринбурге. Круп-
нейшие региональные 
старты также состоя-
лись в Санкт-Петербур-
ге, Уфе, Брянске, Сы-
ктывкаре, Чебоксарах, 
Волгограде, Оренбурге 
и Ханты-Мансийске.

Более полумиллиона на старте «Кросса наций»

Песков заявил, что у Кремля нет информации 
о состоянии здоровья Кадырова

Москва. Interfax.ru – У Кремля нет 
информации о здоровье главы Чечен-
ской Республики Рамзана Кадырова, 
заявил пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. «Вы знаете, мы 
не располагаем какой-то информаци-
ей на этот счет. В любом случае адми-
нистрация президента вряд ли может 
давать справки о состоянии здоровья, 
поэтому здесь нам нечего вам ска-
зать», – сказал Песков журналистам 
в понедельник. Отвечая на вопрос о 
возможном нахождении Кадырова в 
Москве в воскресенье и встрече с пре-

зидентом, Песков пояснил: «Нет, так-
же мне нечего (сказать. – ИФ). Нет, ни-
каких встреч с Путиным не было». На 
минувших выходных в различных ано-
нимных Telegram-каналах появилась 
информация об ухудшении здоровья 
Кадырова, а также о том, что он может 
находиться в больнице в Москве. Сам 
глава республики накануне выложил в 
свой канал видео с призывом под ним 
«всем, кто в интернете не может от-
личить правду от лжи, прогуляться на 
свежем воздухе, привести мысли в по-
рядок».

В Европе нашествие волков
Европейская комиссия зая-

вила, что резкий рост популя-
ции волков в странах Евросою-
за привел к тому, что они ста-
ли представлять настоящую 
опасность для фермерских хо-
зяйств и человеческой жизни.

История Красной Шапочки и 
в мрачном изложении братьев 
Гримм, и в игривой интерпре-
тации Шарля Перро известна 
подавляющему большинству 
детей и взрослых. И хотя де-
тали слегка разнятся, в одном 
сомнений нет никаких: и саму 
доверчивую девочку, и ее боль-
ную старую бабушку съел се-
рый волк, один из главных зло-
деев европейского фольклора. 
Следовательно, не стоит удив-
ляться, что к первой полови-
не XX века волков в Западной 
Европе почти не осталось, а в 
Европе Восточной последние 
бастионы все еще держались 
только в Карпатах и Польше.

Ближе к концу того же бурно-
го столетия оправившаяся от 
двух мировых войн Европа со-
образила, что под натиском ак-
тивной урбанизации и прочих 
признаков прогресса может 
растерять остатки своей дикой 
природы, и приняла «Директи-
ву о средах обитания», в кото-
рой были обозначены строгие 
меры по защите природы и ее 
естественных обитателей. Ев-
ропейские законодатели се-
рьезно подошли к проблеме и 
запретили абсолютно любую 
деятельность, которая могла 
бы хоть в какой-то степени по-
мешать жизни и распростра-
нению исчезающих видов жи-
вотных (в том числе и крупных 
хищников).

Постепенно европейские 
сверххищники почувствова-
ли, что ситуация изменилась, 
и стали потихоньку возвра-
щаться на утраченные пози-
ции. Рысь, например, практи-
чески полностью исчезла из 
Западной и Центральной Ев-
ропы уже к середине XX века, а 
сейчас считается, что ее попу-
ляция превысила 18 тыс. осо-
бей. Учитывая, что всего три 
года назад речь шла о пример-
но 10 тыс., прогресс, далеко 
не безопасный для кошек, со-
бак, скота и даже людей, на-
лицо. 17 тыс. бурых евразий-
ских медведей разгуливают по 
лесам Скандинавии, Карпат, 
Болгарии и Греции, а также (не 
удивляйтесь) Испании, Италии 
и Франции.

И, наконец, волки. Сколько 
волков в Европе? Скажем так, 
гораздо больше, чем раньше. 
В 2020 году их было 12 тыс. 
Сейчас, если верить сайту 
«Одичание Европы», их около 
17–18 тыс. Волки быстро со-
риентировались в своем но-
вом статусе охраняемого жи-
вотного и стали активно рас-
пространяться. В 2017 году 
первый волк за более чем сто-
летие забрел в Люксембург, и 
первый за 200 лет был заме-
чен в Дании. В 2019 году было 
официально подтверждено, 
что они обосновались в гол-
ландском национальном пар-
ке. Все эти страны отличаются 
большой плотностью населе-
ния, где трудно найти необра-
ботанный участок земли. Хо-
тим мы этого или нет, но при-
дется признать очевидное: 
ареалы человека и волка в За-
падной и Центральной Европе 
местами совпадают.

За примером далеко ходить 
не надо. В городе Сканно, рас-
положенном в центральной ча-
сти Италии, запертые в своих 
домах жители могли наблю-
дать, как четыре волка пресле-
довали оленя прямо по улицам 
города. Не обращая никакого 
внимания на городской анту-
раж, небольшая стая промча-
лась по тротуарам и газонам, 
перескочила через террасу за-
крытого ресторана и настигла 
оленя, когда тот не сумел пе-
репрыгнуть через высокий за-
бор. Пиршество состоялось 
прямо на месте, в городской 
черте, на глазах у запертой в 
домах публики.

Можно сказать, что волки 
последовательно проникают 
на все территории, оставлен-
ные человеком: в Испании их 
стаи бродят по вымершим де-
ревням, они также обоснова-
лись на заброшенных военных 
объектах, построенных на гра-
нице бывшего «железного за-
навеса».

В начале нулевых польские 
волки перешли границу с Гер-
манией, где сейчас насчиты-

вается около полутора сотен 
волчьих стай. Повсюду карти-
на примерно одна и та же: от-
куда уходит человек, туда при-
ходит волк.

Идея возвращения сверх-
хищников в оставшиеся оча-
ги дикой природы густонасе-
ленных европейских стран хо-
роша ровно до тех пор, пока 
хищник послушно занима-
ет отведенную ему природой 
экологическую нишу и не по-
кушается на ареал человека. 
Взять ту же Италию, куда вол-
ков вернули в надежде, что они 
помогут держать под контро-
лем диких кабанов и оленей, 
которые наносили немалый 
урон фермерским угодьям. Но 
дело в том, что и олени с каба-
нами тоже умнеют и постепен-
но вырабатывают способы, как 
держаться от волков подаль-
ше. Эта смена моделей по-
ведения называется экологи-
ей страха и имеет влияние не 
только на непосредственную 
добычу хищников, но и на эко-
систему в целом.

Популяция травоядных, на-
пример, становится меньше, 
но одновременно и более здо-
ровой, и более активной. Тот 
самый случай, когда выжива-
ют только самые лучшие пред-
ставители вида. Одновремен-
но, чем меньше травоядных, 
тем обильнее трава и подле-
сок, в которых живут другие 
виды животных и насекомых. 
В общем, все бы было хорошо, 
но волки почему-то ограничи-
ваться оленями и кабанами не 
стали.

Нынешний взрыв волчьей 
популяции привел к тому, что 
молодые самцы, покидающие 
стаи, стали образовывать соб-
ственные социальные группы.

А поскольку волкам, которые 
одновременно являются высо-
косоциальными и яростно тер-
риториальными животными, 
требуется для каждой новой 
стаи и новая отдельная тер-
ритория, они стали все ближе 
и ближе подбираться к дерев-
ням и городам в поисках новых 
земель. Хрупкий баланс, на ко-
тором покоится любая экоси-
стема, даже включающая че-
ловека, был нарушен.

К тому же эти не слишком от-
даленные предки домашних 
овчарок, как и их одомашнен-
ные родственницы, неприве-
редливы в еде: олень или ка-
бан, овца или крыса, любимая 
кошка пожилой дамы или му-
сорный бак в городе, объед-
ки ресторана или даже свиной 
жир, которым смазывают сед-
ла, – в пищу сгодится все. И до 
тех пор, пока ни фермеры, ни 
охотники не могут легально по-
дойти к ним, что называется, 
на ружейный выстрел, ситуа-
ция будет только ухудшаться.

Резкий рост популяции вол-
ков в странах Европы, вызвав-
ший нарекания фермеров и, 
кстати, и туристов, привел к 
тому, что ЕС задумался о пере-
смотре их охраняемого стату-
са. Эта тема близка и сердцу 
президента Еврокомиссии Ур-
сулы фон дер Ляйен: недавно 
ее пони Долли погибла в зубах 
волка, который проник в ее хо-
рошо охраняемый загон на се-
веро-западе Германии.

За некоторыми исключения-
ми, как, например, если вашей 
жизни угрожает непосред-
ственная опасность, предна-
меренное убийство волков 
является незаконным. В 2021 
году Брюссель возбудил дело 
против Швеции, которая зани-
мается отстрелом своих вол-
ков, перебравшихся туда из 
России и Финляндии. ЕС на-
ходится в непростом положе-
нии. Будучи наднациональной 
организацией, ему приходит-
ся учитывать интересы мно-
гих стран и таких же многочис-
ленных слоев населения, эти 
страны населяющих. С одной 
стороны, жалобы на волков ра-
стут, и некоторые фермерские 
союзы требуют вернуть пра-
во их отстреливать. По этому 
поводу ЕС и запустил процесс 
консультаций, чтобы сбалан-
сировать интересы экологии 
с продуктивностью сельского 
хозяйства и вопросами обще-
ственной безопасности. Евро-
комиссия призвала все заин-
тересованные стороны пре-
доставить данные о популяции 
волков и о том, к каким практи-
ческим результатам приводит 
их охраняемый статус.

Артур КРИСТЕН

В Мариуполе  
восстановили  

памятник Куинджи
В Мариуполе открыли 

восстановленный памятник 
художнику Архипу Куинджи, 
во время освобождения го-
рода он был частично унич-
тожен выстрелом из укра-
инского танка, вокруг па-
мятника появилась уличная 
выставка репродукций са-
мых знаменитых работ ху-
дожника. 

«Хотелось бы сказать спа-
сибо жителям Мариуполя, 
строителям, Российскому 
военно-историческому об-
ществу (РВИО), которые по-
могли, сделали, поддержа-
ли и нашу позицию, что па-
мятник должен быть вос-
становлен, что площадка 
должна быть облагорожена. 
Это наш не первый проект 
с РВИО. Почему РВИО от-
кликается? Потому что это 
для нас дорого с историче-
ской точки зрения», – зая-
вил врио главы ДНР Денис 
Пушилин.

По его словам, при под-
держке РВИО в ДНР уже за-
вершена вторая очередь 
мемориального комплекса 
Саур-Могила, монументы 
шахтерским дивизиям, ко-
торые были установлены в 
центре Донецка в годовщи-
ну освобождения Донбасса.

Разрушение памятни-
ка Куинджи в Мариуполе во 
время освобождения горо-
да было попыткой уничто-
жить общее прошлое ма-
риупольцев и остальной 
России, заявил заместитель 
председателя РВИО Нико-
лай Овсиенко.

«Историю разрушения па-
мятника наверняка вы зна-
ете лучше, чем кто бы то ни 
было, но очень показатель-
но, что прямым танковым 
выстрелом разрушен па-
мятник художнику. Чем он 
мешал, почему нужно было 
его уничтожать? Хотели 
снова уничтожить нашу об-
щую память, которую унич-
тожить невозможно», – рас-
сказал он.

Китай покупает 
российские фильмы

 Российскому кино ста-
ло достаточно просто вый-
ти на китайский рынок, а 
китайские партнеры актив-
но покупают российскую 
кинопродукцию, заяви-
ла заместитель генераль-
ного директора компании 
«Москино» Юлия Браги-
на. «Сейчас уже достаточ-
но несложно выйти на ки-
тайский рынок, не нужно ис-
кать каких-то сложных путей 
и сложных контактов. То же 
самое и в России, сейчас 
уже есть наработанные свя-
зи, налаженные контакты», 
– сказала Брагина на полях 
мероприятия по презента-
ции потенциала киноинду-
стрии Москвы, прошедше-
го в Пекине. Брагина отме-
тила, что потенциал кино-
проката в Китае огромен. 
По ее словам, в Китае так-
же активно закупают новые 
российские фильмы. Кроме 
того, отметила Брагина, у 
России и Китая всегда есть 
планы по совместному со-
трудничеству в сфере кине-
матографа и копродукции.

Ждем бабье 
лето

Во второй половине неде-
ли в Москву придет потепле-
ние, а температура воздуха 
прогреется до летних показа-
телей. Об этом заявил науч-
ный руководитель Гидромет-
центра России Роман Виль-
фанд. По данным синопти-
ка, летнее тепло наступит с  
21 сентября. 

– Настоящая летняя по-
года прогнозируется с чет-
верга, – заявил Вильфанд. – 
В этот день прогнозируется 
до +20–24 градусов, в пят-
ницу – до +21–26 градусов.  

В понедельник, 18 сен-
тября, воздух прогреется 
до +18–20 градусов, а ме-
стами ожидаются неболь-
шие дожди. Во вторник, 19 
сентября, температура 
воздуха достигнет отметки 
в +19–21 градус. В среду,  
20 сентября, ожидается 
+17–19 градусов.

Летняя погода с темпера-
турой до 25 градусов по 
Цельсию вернется по всей 
Центральной России во вто-
рой половине следующей не-
дели. «Следующая неделя 
будет очень теплой, особен-
но начиная со среды. Темпе-
ратура выше нормы в конце 
недели на 5-6 градусов. Это 
будет погода, которая харак-
терна для третьей декады ав-
густа».

А вот на Урале станет 
прохладнее. Как переда-
ет Telegram-канал «Пого-
да в Екатеринбурге», через 
Свердловскую область прой-
дет холодный атмосферный 
фронт. Из-за этого синопти-
ки прогнозируют кратковре-
менные дожди.

Во вторник, 19 сентября, 
ночью обещают +12 граду-
ов, днем +16 градусов. Ве-
тер западный, 4 метра в се-
кунду. Облачно с проясне-
ниями, небольшие осадки. 
В среду, 20 сентября, но-
чью будет +5 градусов, днем 
+16... +17 градусов. До-
ждей не обещают.

В четверг, 21 сентября, 
ночью ожидается +7... +9 
градусов. В прогнозе пере-
менная облачность, теплый 
юго-западный ветер. Днем 
+21 градус.

В пятницу, 22 сентября, 
ночью будет +12 градусов и 
возможен кратковременный 
дождь. Вероятность неболь-
ших осадков сохранится и 
днем. Но при этом будет до-
вольно тепло: +17... +18 
градус.

Погода


